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La preocupación por la degradación moral del mundo moderno viene de antaño. Ahora, sin embargo, se ha 
puesto de moda por referencia a la corrupción en el sector público que, inevitablemente, afecta a la sociedad.
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Conexiones por la vida

Otra mirada a lo tradicional

¡Ya está disponible el tercer número de la revista Conexiones UVAQ Nueva Era!
En esta edición, alguos de los artículos que se presentan son: Catequesis del Papa Francisco, 

Olga Sánchez Cordero menosprecia al hijo concebido, La conversión al catolicismo del escri-
tor Óscar Wilde antes de morir y más. Descarga tu revista digital en el siguiente enlace.

www.uvaq.edu.mx / facebook.com/uvaqoficial

Con motivo del cierre semestral de la materia de Fotografía aplicada e Iluminación y 
composición fotográfica, los alumnos de tercer semestre de las facultades de Diseño 
Gráfico y Ciencias de la Comunicación de la UVAQ proponen una visión diferente 
de los elementos tradicionales que constituyen los productos y cultura michoacana, a 
través de una exposición de fotografía independiente en colaboración con la Secreta-
ria de Cultura de Morelia. Y aquí una muestra de las fotos que participan en la expo., 
coordinada por el profesor Jonathan Pantoja. 
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El sentido moral en crisis

¿Qué es la Navidad?

Opinión
Bajo el agua 
Maestro José de Jesús Castellanos López*

La realidad que yo creo
Maestro Hugo Jaramillo*

La preocupación por la de-
gradación moral del mundo 
moderno viene de antaño. 

Ahora, sin embargo, se ha pues-
to de moda por referencia a la co-
rrupción en el sector público que, 
inevitablemente, afecta a la socie-
dad. El Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
desde su campaña, previamente 
a la toma de posesión y ya en el 
cargo, ha proclamado una Cons-
titución Moral como parte de sus 
esfuerzos para sanear a la Admi-
nistración Pública.

Aunque el concepto de “Cons-
titución” resulta pretencioso, la pre-
ocupación por el restablecimiento 
de las bases morales en el país es 
legítima y merece respaldo, ya que 
sin bases morales, la convivencia 
social se vuelve imposible. Los fi-
lósofos griegos meditaron y ense-
ñaron sobre la materia, tanto con 
el ejemplo, como Sócrates, como 
con tratados sobre Ética y Política, 
como Aristóteles. El Estagirita hizo 
filosofía política y sentó bases de lo 
que puede ser un buen gobierno.

Sin embargo, Nicolás Maquia-
velo derrumbó los principios de 
muchos pensadores que a partir 
del derecho y la ley natural fueron 
realizando aportaciones en la mis-
ma dirección que los griegos. En 
su obra El Príncipe, Maquiavelo 
formuló un conjunto de criterios y 
operaciones pragmáticas para la 
obtención y retención del poder, 
que no reconocen límites ni nor-
mas morales, ya que se basan en 
el poder como fin en sí mismo. El 
fondo del pensamiento “maquiavé-
lico” parte del principio de que el fin 
(el poder) justifica los medios.

A partir del maquiavelismo po-
lítico las normas morales fueron 
echadas por la borda y se tomó 
como norma la eficacia en la pra-
xis. Los ciudadanos y las leyes 
adquirieron un valor de uso, y la 
manipulación de los gobernados 
pasó a ser lo corriente, incluso 
cuando se les otorgaran benefi-
cios, si ello servía a los intereses del 
gobernante. Ésa ha sido, en gran 
medida, la lógica de la vida políti-
ca de nuestro país. Con ese punto 
de partida, nada de extraño tiene 
que la corrupción en el ámbito gu-
bernamental haya existido desde 
el pasado remoto y que se haya 
incrementado al paso del tiempo.

Este deterioro moral ha ido 
permeando en toda la sociedad. 
El relativismo ha penetrado en to-
dos los ambientes y las mentes y la 
conciencia se han nublado. Ahora 
muchos son los que no saben ni 

pueden distinguir el bien del mal, 
al grado de que las mismas leyes, 
cuya función consiste en ser un 
freno ante ciertas acciones malas, 
ahora se han trastocado y no faltan 
aquellas que han institucionalizado 
el mal, o socialmente se permiten 
actitudes y acciones que constitu-
yen las “estructuras de pecado”.

Ante este deterioro se han ido 
gestando códigos de conducta o 
éticos que buscan establecer, al 
menos, normas de comportamien-
to profesional que conduzcan el 
quehacer cotidiano bajo un mínimo 
de conductas que son reconoci-
das como correctas o buenas en 
la relación con los demás o en be-
neficio de las profesiones.

En México se han hecho varios 
intentos de contener la corrupción 
del sector público con leyes y de-
pendencias que buscan disminuir, 
evitar o cancelar la corrupción en-
démica que padecemos. Miguel 
de la Madrid propuso una “reno-
vación moral”, Vicente Fox inició su 
gobierno con un código de ética 
para su administración, y hasta tar-
díamente Enrique Peña Nieto quiso 
limpiar la casa. Se crearon órganos 
internos de control y la Secretaría 
de la Función Pública. Se buscó 
la transparencia, y nada. Hoy se 
retoma la frustrada Cartilla Moral 
de Alfonso Reyes, elaborada en 
1944 a petición de las autoridades 
educativas, pero nunca difundida 
por oposición del SNTE, y ya co-
nocemos los resultados. Alfonso 
Martínez Domínguez lamentó en 
su momento, que no se hubiera 
sustituido con nada el haber expul-
sado la religión de las aulas.

Sí, hay que señalarlo enfática-
mente: sin Dios no hay moral. Y si 
bien “el sentido moral es la orien-
tación natural del hombre hacia el 
bien honesto; es decir, el Bien que 
fundamentalmente debe ser de-
seado por sí mismo”, en expresión 
del Cardenal Juan Bautista Montini, 
hoy San Paulo VI, lo cierto es que 
aun cuando “ciertamente se puede 
formar y sostener un sistema moral 
prescindiendo de la admisión ex-
plícita de Dios, cuando el hombre 
obra conforme a la recta razón, 
la cual implícitamente se basa en 
principios que tienen a Dios por 
fundamento”, se puede obrar rec-
tamente. Esto es posible en la me-
dida en que en nuestra sociedad 
persisten algunos principios que 
tienen su origen en el cristianismo, 
insistió el Cardenal Montini.

En cambio, y continúo citando 
al Papa que llevó a buen término 
el Concilio Vaticano II y que hubo 

de sufrir rebeldías internas en la 
Iglesia y sublevaciones ante su 
encíclica Humanae vitae, “el es-
cepticismo moral anida en la base 
de una moral sin Dios, que en un 
principio está sostenida por una ru-
tinaria costumbre, pero que poco a 
poco va sustituyendo los criterios 
éticos y objetivos con legalidades 
externas y después abandonán-
dose al laxismo moral y a la indi-
ferencia práctica, para terminar en 
la incapacidad de establecer una 
verdadera distinción entre el bien 
y el mal y desembocar finalmente 
en la amoralidad; para la cual será 
bueno solamente aquello  que nos 
sale bien y malo, lo fallido”.

No basta la buena intención de 
elaborar un código deontológico. 
Sin embargo, en esta materia tam-
bién encontramos disposiciones 
que se apartan de la verdad y del 
bien, como suele ocurrir frecuen-
temente, por ejemplo, en algunas 
concepciones bioéticas de moda.

Para evitar desviaciones y 
formar en la virtud, no bastan los 
buenos deseos, ni los documen-
tos escritos. Por otra parte, no deja 
de ser peligroso que la autoridad 
estatal se erija en la dictaminadora 
de la moral, pues puede a ser ésta 
un pretexto para imponer ideolo-
gías como hoy está ocurriendo en 
el tema de la ideología de género, 
que ha llegado a extremos nunca 
antes vistos, superando al nazis-
mo y al comunismo.

La libertad es necesaria para 
que el hombre pueda actuar mo-
ralmente. Es a partir de juicios mo-
rales como el hombre decide entre 
acciones buenas y malas, y éstas 
tienen un valor objetivo que debe 
reconocerse en todo momento. 
Existe, y no de ahora, una ética 
natural, como señalé al principio, 
que fue asumida y elevada por el 
cristianismo, que nos impele a ha-
cer el bien por amor. Y para ello 
es necesario formarse y educar la 
voluntad para elegir rectamente 
con sentido de trascendencia no 
sólo por los bienes útiles, sino, so-
bre todo, por los bienes honestos. 
Esta elección final es un acto inte-
rior de la persona que se bien es 
auxiliada por normas o leyes ex-
ternas, requiere de esa adhesión 
personal que mueve a desear el 
bien por sí mismo y no puramente 
por temor a las sanciones. Cuan-
do la norma sólo es externa, el 
corrupto y el deshonesto siempre 
encuentran la forma de burlarla.

*Jefe de la Fundación Editorial 
Vasco de Quiroga y docente en  

diversas licenciaturas de la UVAQ.

La palabra navidad provie-
ne del latín "natividad" que 
significa nacimiento, donde 

los Cristianos celebramos el na-
cimiento del Señor de la Historia; 
de Cristo, el ungido, el redentor; 
que significaría el cambio, el an-
tes y después en la historia de la 
humanidad; la buena nueva.

No se sabe con exactitud la 
fecha del nacimiento de Jesús. 
Los cristianos lo celebramos el 
25 de diciembre, porque así fue 
instituido en el antiguo imperio ro-
mano, debido a que ese mismo 
día, los romanos celebraban a la 
deidad Mitra el  "sol invicto". 

Resulta, que el 21 de diciem-
bre llegaba el solsticio de invier-
no, siendo este el día más corto 
del año, pues la parte alta del 
hemisferio, donde se encuentra  
Roma y Jerusalem, se aleja de 
la luz de los rayos del sol por el 
grado de inclinación, ocasionan-
do  frío y oscuridad. Y es a partir 
del 25 de diciembre que la luz del 
sol comienza a descender nue-
vamente, y recupera el territorio 
esparciendo su luz venciendo a 
las tinieblas, representando  un 
signo de renacimiento: emergien-
do victorioso Mitra: el sol invicto.

Mitra era la deidad más im-
portante para Constantino, y se 
dice que, una noche antes de la 
batalla definitiva  para subir al po-
der como emperador de Roma 
en contra de su enemigo Magen-
cio, tuvo un sueño en el que vio 
una cruz dentro de un sol con 
la inscripción: "el día de mañana 
con  este signo vencerás" 

Es entonces que Constanti-
no, junto al hecho de que su ma-
dre Helena, era cristiana, recibe 
el apoyo de los cristianos para 
vencer a Magencio y consagrar-
se como Emperador, quien es-
tableció la religión de su madre y 
del pueblo que lo apoyó, como la 
religión del Imperio Romano, fa-
voreciendo la expansión del cris-
tianismo por el mundo conocido.

De todo lo anterior, te invito 
a que reflexiones sobre el ver-
dadero significado que está más 
allá del aguinaldo, los viajes y los 
regalos, ya que tanto para los 

romanos, el nacimiento del sol, 
como para los cristianos, el na-
cimiento de Jesús; ambos repre-
sentarán la luz que viene a ven-
cer la oscuridad y las tinieblas. 
En nuestros días, las tinieblas 
asumen diversas formas: deses-
peración, frustración, ansiedad, 
depresión, desesperanza... ese 
sentimiento que nos hace llegar a 
creer que ya no hay remedio; que 
es demasiado tarde; que no tiene 
caso; que es mejor dejarse ir...

El sol  invicto y el nacimiento 
de Jesús, tienen en común la 
luz y la esperanza, que a pesar 
de que todo parezca perdido, 
viene  el campeón de la hu-
manidad a decirte "no tengas 
miedo", "permíteme renacer en 
ti y mostrarte las maravillas que 
puedes hacer si te mantienes a 
mi lado", "tengo el poder de ha-
cer posible lo imposible".

No es mi intención expresar 
una opinión acerca de que si la 
Navidad es una fecha comercial 
o no lo es. Lo que sí sé, es que 
mucha gente, viene desde muy 
lejos para reunirse con su familia, 
a sentarse alrededor de la mesa, 
a recordar y  a renacer en el fuego 
del hogar, y yo, Hugo Jaramillo...
prefiero enfocarme en esto... por 
eso es que para mí, la Navidad, 
es la mejor época del año.

Así que te deseo de todo co-
razón, que esta Navidad, dentro 
de ti haya un renacimiento; que 
tu luz interior emerja nuevamen-
te victoriosa sobre los vicios y la 
oscuridad que te amenazaron 
durante este año que termina

Comparte lo mejor de ti; está 
bien regalar algo, un buen detalle 
en un intercambio, sin embargo, 
lo mejor de ti es tu presencia, tu 
espíritu, tus ideas, tus palabras 
de esperanza. Que tu entrada a 
la casa de tus amigos y familiares 
sea como el sol invicto que des-
truye la negatividad y pesimismo 
en sus hogares. Que seas amor, 
fe y esperanza, ese es el mensa-
je, ese es el sentido de la verda-
dera Navidad. Felices fiestas.

*Coach de desarrollo personal, 
docente en la UVAQ

y otras universidades.
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Técnica 
A distancia

Más de 400 estudiantes de las preparatorias de la UVAQ participaron en la ExpoUVAQ el pasado 16 de no-
viembre y conocieron las licenciaturas que ofrece nuestra casa de estudios en diferentes unidades académi-
cas; participaron en dos talleres para tener un acercamiento directo con su carrera y en unos meses elegir 
qué estudiarán en el área de la salud, ingenierías, arte y diseño o ciencias sociales. 

El Diseño Gráfico es una de las carreras más consolidadas en la UVAQ.

La Escuela de Mercadotecnia tuvo muchos visitantes. La Psicología les interesa. La Licenciatura en Lenguas Europeas es una de las carreras en auge.

Agronegocios se imparte en la UVAQ Tres Marías.

Futuros contadores.

El Director de Derecho recibió a las 
nuevas generaciones.

Anfitriones de Comercio I.
La Ing. en Energías Renovables es 
una de las opciones más nuevas.

MORELIA, MICHOACÁN

Conocen opciones 
para estudiar Estudiantes de las  

prepas UVAQ visitan  
el Campus Santa María
y conviven en talleres

El Diseño de Interiores los atrae.



Modalidad Presencial, Sistema Ejecutivo y en Línea

Licenciaturas
Ciencias de la Salud
Económico-Administrativas
Sociales y Humanidades
Artes
Ciencias Exactas e Ingenierías
Biológico Agropecuarias

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

La Escuela de Diseño de In-
teriores y Ambientación de 
la UVAQ celebró 12 años de 
trabajo con un ciclo de confe-
rencias, seminarios y talleres 
dirigidos por el Dr. Humberto 
Fuentes Martínez y el Maestro 
Eduardo Montes Esquivel, es-
pecialistas reconocidos por su 
trayectoria laboral y académica.

La Mtra. Andrea Gussi, Di-
rectora de la Escuela de Diseño 
de Interiores y Ambientación 
de la UVAQ, presidió la inaugu-
ración, en donde destacó que el 
evento lleva el título de “Estilos 
y Conceptualización en el Dise-
ño”, y señaló que lo que hace a 
un diseñador, a un artista, o a un 
creativo original e innovador es 
cuestionarse todo desde el inicio, 
para que su proceso y proyecto de 
diseño tengan una base sólida, lo 
cual fue el objetivo de las activi-
dades de aniversario.

El Mtro. Eduardo Montes, 
docente de la carrera que im-
parte materias de diseño, es 
especialista en educación y ha-
bló de algunos estilos desde el 

romanticismo hasta el estilo da-
nés, para que los alumnos sepan 
de dónde surgen estos estilos y 
qué características manejan.

También hubo ejercicios con 
el Dr. Humberto Fuentes, quien 
vio a profundizar la conceptua-
lización en el diseño, de dónde 
surgen las ideas, cómo dar el 
chispazo para justificar los pro-
yectos de diseño, de dónde surge 
todo concepto de diseño.

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

Con la finalidad de descu-
brir que el diseño, en su 
forma integral está invo-

lucrado con el ser humano y mo-
difica su calidad de vida, se desa-
rrollaron las XXXVI Jornadas de 
Arquitectura de la UVAQ.

En la inauguración de las jor-
nadas participaron autoridades 
académicas, alumnos e invitados. 

El Mtro. Jesús Rodríguez Frías, 
Director de Arquitectura de la 
UVAQ, señaló: “hacemos toda 
esta parte de generar espacios 
apropiados para el hombre, y no 
nada más arquitectónicamente ha-
blando, sino pensando en cómo se 
distribuyen internamente, cómo le 
damos un carácter, cómo hacemos 
que ese espacio sea más conforta-
ble para los usuarios”.

El tema de estas jornadas fue 
“Interiorismo e Iluminación en la 
Arquitectura”.

El Ing. José Antonio Herrera, 
Rector de la UVAQ, felicitó a los 
organizadores e indicó que pueden 
cambiar la vida de las personas si 
diseñan adecuadamente los espa-
cios para que quienes los habiten 
sientan comodidad.

En estas jornadas participa-
ron ponentes de la empresa B-Ti-
cino, con una presentación de la 
tecnología de iluminación; un 
ponente de la Sociedad Mexicana 
de Interioristas, que habló sobre 
cómo se involucra la iluminación 
en el interiorismo, entre otras po-
nencias y talleres.

Hugo Murillo, alumno de no-
veno semestre de Arquitectura, 
comentó: “Iluminación e inte-
riorismo en la arquitectura, son 
temas muy importantes porque 
son de los aspectos que más tiene 
que considerar un arquitecto, a la 
hora de proyectar los espacios".  

 

Analizan estilos
y conceptualización

Valoran el interior

Visita las galerías 
de fotos, videos y más 

información en la fan page: 
UVAQ Oficial 

Además de interesantes, las charlas resultaron divertidas.

Los ejercicios de los talleres fueron 
muy entretenidos.

Las autoridades reconocieron a la Escuela de Arquitectura de la UVAQ como una de las más consolidadas.

El tema de estas las Jornadas Académicas fue “Interiorismo e Iluminación en la 
Arquitectura” con invitados de varias empresas de la construcción

Las charlas estuvieron a cargo de especialistas invitados.

Hay que cuestionarse en cada parte del proceso creativo, recomendaron.

Me parece muy inte-
resante todo lo que se 

hace, es importante para 
nosotros que vamos 

entrando, para conocer 
todos los aspectos de la 

arquitectura”.
Sofía Lizbeth López Aguilar, 

Estudiante de Arquitectura
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Celebran y aprenden La Escuela de Medicina 
desarrolla sus Jornadas  
Académicas y reconoce 
a los docentes fundadores

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

Del 5 al 9 de noviembre se 
desarrollaron las Prime-
ras Jornadas Académicas 

de la Escuela de Medicina de la 
Universidad Vasco de Quiroga, 
inauguradas por el Ing. José An-
tonio Herrera Jiménez, Rector de 
la UVAQ y ante la presencia del 
Mtro. Carlos Amadeo García Aya-
la, Decano de la Facultad de Cien-
cias de la Salud y del Dr. Alfonso 
Solórzano Juárez, Director de la 
Escuela de Medicina, así como de 
profesores y alumnos de la misma.

Tanto el Rector de la Uni-
versidad como el Director de 
Medicina coincidieron en que el 
objetivo de estas jornadas es in-

troducir en el alumno la menta-
lidad de mantenerse actualizado 
para toda su vida profesional.

El Ing. Herrera calificó como 
una gran noticia la celebración de 
estas jornadas. Dijo que la nueva 
realidad de interacción de dife-
rentes disciplinas obliga a nuestra 
Universidad a ir a la vanguardia.

Indico que el próximo año, en 
el que UVAQ cumple su 40 aniver-
sario, la Escuela de Medicina debe 
celebrar un congreso abierto a la 
sociedad médica de la región.

Exhortó a los alumnos y a los 
académicos a estudiar no sola-
mente los temas científicos, sino 
abocarse a las cualidades huma-
nas que los médicos egresados de 
la UVAQ deben tener, los valores 
que los deben distinguir, recono-

cer la dignidad humana, la disci-
plina y el estudio, el compromiso 
con los más necesitados, la de-
fensa de la vida en todas las cir-
cunstancias y, en general, todos 
esos temas que se necesitan para 
ser los mejores médicos, finalizó.

El Dr. Alfonso Solórzano 
señaló que se decidió realizar 
estas jornadas porque son par-
te fundamental en la formación 
del estudiante de Medicina, en 
el sentido de que debe entender, 
desde el inicio de su formación 
académica, que el estudio es 
fundamental, no solamente en 
la universidad, sino a lo largo de 
toda su vida profesional. 

Agregó que la participación 
de los muchachos fue muy im-
portante en estas jornadas por-

que tienen que intervenir, fami-
liarizarse, hacerlas suyas, además 
de que éste es el inicio de la inte-
gración de su currículo profesio-
nal; se trata de que quien egrese 
de la Escuela de Medicina lleve 
ya en su currículo, cuatro, cinco 
o seis constancias de asistencia a 
congresos con valor curricular, 
que le da puntos y una ventaja 
sobre los demás egresados.

La Escuela de Medicina de la 
UVAQ inició en el año 2010; des-
de entonces se han llevado a cabo 
varios eventos académicos, pero 
de manera aislada. Por esta razón 
se buscó que, a partir de ahora, se 
efectúen anualmente estas Jorna-
das Académicas de Medicina en 
noviembre con directivos, profe-
sores, alumnos e invitados.

LICENCIATURAS

ESTUDIANTES DE 
MEDICINA REGALAN 
SONRISAS A NIÑOS
Alumnos de la Escuela de Me-
dicina de la Universidad Vasco 
de Quiroga (UVAQ) visitaron el 
Hospital Infantil de Morelia para 
regalar sonrisas con regalos de 
todo tipo a los niños internos y a 
los que acuden a consulta.

La visita fue el miércoles 
14 de noviembre con 25 alum-
nos, quienes se organizaron 
para reunir juguetes y ropa que 
obsequiaron a los pacientes del 
Hospital Infantil con la finalidad 
de alegrarles el día y hacerles más 
asimilable su tratamiento.

“La iniciativa surgió en la 
materia de Libertad y Plenitud; 
hemos venido antes al hospital con 
diferentes obsequios y actividades, 
lo que nos motiva a seguir con 
nuestra formación”, comentó Erika 

Segundo, jefa de grupo de quinto 
semestre de Medicina en la UVAQ.

Los futuros médicos pidieron 
a la sociedad que apoye a los niños 
enfermos y a sus familiares con lo 
que esté a su alcance. 

CAPACITAN EN  
PRIMEROS AUXILIOS
Con la finalidad de que los 
estudiantes puedan desenvol-
verse ante cualquier situación, la 
Dirección de Orientación Edu-
cativa presentó una conferen-
cia-curso de primeros auxilios 
para alumnos de la Escuela de 
Medicina de la UVAQ.

Impartió el curso Rodrigo 
Moreno Enciso, alumno de 
5° semestre de Medicina de la 
UVAQ, titulado como Técnico 
en Urgencias Médicas.

Rodrigo Moreno señaló que 
es muy importante impartir 
estos cursos, porque la sociedad 
necesita una formación en el 

ámbito prehospitalario y es un 
conocimiento que se debe tener 
como cultura general.

El objetivo fue entender que 
las urgencias se pueden vivr en 
cualquier parte.

RECONOCIDOS 
Premiados por su trayectoria 
y ser pioneros de la Escuela: 

-Dr. Luis Cárdenas Bravo
-Dr. Gerardo Barrón C.
-Dra. M. del Carmen Ramírez 
-Dra. M. de los Ángeles Gtz.
-Lic. M. Guadalupe Moreno A. 
-Mtro. Abel Suárez Castro 
-Ing. M. Antonio Urtiz García

MARCA ÉPOCA

9
años cumplirá la 

Escuela de Medicina de la 
UVAQ en 2019
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La Mtra. Miriam Álvarez insistió en que el profesional de la salud debe capacitarse continuamente.

Nutren formación
“La Formación Integral del Nutriólogo en el Cuidado de la Salud" fue el tema de 
las pasadas Jornadas Académicas de la Escuela de Nutrición en la UVAQ

El Rector señaló que ya se trabaja en una Maestría en Nutrición.

El Dr. García pidió a los futuros Nutriólogos una atención profesional.

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

Las Jornadas Académicas de 
Nutrición se desarrollaron 
con el tema: “La Formación 

Integral del Nutriólogo en el Cuida-
do de la Salud", el 13 de noviembre.

Autoridades académicas recor-
daron que la UVAQ fue la primera 
universidad en el estado interesada 
en esta área del conocimiento, la nu-
trición, porque hay una necesidad 
grande en la sociedad que resolve-
rán nuestros egresados.

El Ing. Antonio Herrera, Rec-
tor  de la UVAQ, hizo referencia a 
que ya están preparados progra-
mas para cursar la Maestría en 
nutrición, para que los estudian-
tes puedan continuar sus estudios 
después de la licenciatura. 

Lo que se busca, dijo el Rector, 
es ser la mejor universidad y esto, 
puntualizó, lo vamos a lograr si lo 
hacemos todos juntos, y ustedes, 
refiriéndose a los alumnos, dijo: 
"Son una parte determinante para 
lograrlo, porque la forma como 
ustedes desempeñen su trabajo 
profesional, es como se va forman-
do el prestigio de esta institución".

El Dr. Carlos Amadeo García 
Ayala, Decano de la Facultad de 
Ciencias de la Salud UVAQ, refirió 
que los estudiantes tuvieron la ini-
ciativa y responsabilidad de la orga-
nización de estas Jornadas Acadé-
micas de Nutrición; que estuvo bajo 
la supervisión de la Mtra. Miriam 
Álvarez, Directora de Nutrición.

El Dr. Carlos Amadeo señaló 
que las tendencias mundiales en la 
educación del nutriólogo marcan 
dos líneas: una de ellas es la forma-

ción biomédica del nutriólogo, que 
debe ser como un médico con espe-
cialidad de nutrición.

La otra línea es la relación mé-
dico-paciente en la atención nu-
tricional, debido a la influencia de 
esta relación es determinante de 
algo que se conoce como apego o 
adherencia al tratamiento.

Estos temas son parte de lo que 
vieron los alumnos en estas Jorna-
das Académicas de Nutrición.

La Mtra. Miriam Álvarez desta-
có que la formación académica im-
plica un proceso continuo, perma-
nente, difícil y, a veces, incómodo, 
sin embargo, dijo, moldea a la per-

sona para hacerla capaz de satisfacer 
las necesidades de una sociedad en 
un contexto cambiante.

Después se refirió a la forma-
ción desde el punto de vista huma-
nista, es decir, dijo, la formación 
ética, espiritual, afectiva, comunica-
tiva, estética entre otras.

Todo esto, afirmó, “con la fina-
lidad de que el estudiante logre su 
plena realización en la sociedad, 
comprometiéndose en su transfor-
mación, pues el fin último de todo 
grado académico es el servicio y 
ayuda que podemos ofrecer a los 
demás, ser con los demás, y ser para 
los demás, para servir mejor”.

FUTUROS ABOGADOS SE APLICAN
Del 5 al 8 de noviembre se desarrollaron las Jornadas Acadé-
micas de Derecho UVAQ 2018 en las instalaciones del Campus 
Santa María, donde los futuros abogados analizaron temas de 
actualidad desde la parte teórica y práctica.

Durante las jornadas, los estudiantes de Derecho en la 
UVAQ contaron con la participación de especialistas en temas 
como Derechos Fundamentales, Corrupción, Delitos Cibernéti-
cos y Herramientas de Consulta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, entre otros rubros.

VISITAN LA CDMX
Los alumnos de primer y tercer semestre de la Licenciatura en 
Derecho de la UVAQ celebraron su viaje de prácticas a la Ciudad 
de México, donde conocieron varias instituciones y procesos 
relacionados con su profesión, como la Cámara de Diputados, el 
Palacio Nacional y otros.
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PRESENTAN SUS
PROPUESTAS 
DE MEJORA
Alumnos de las Ingenierías In-
dustrial y en Sistemas Computa-
cionales de la Universidad Vasco 
de Quiroga (UVAQ) expusieron 
en el Campus Santa María sus 
proyectos para mejorar los pro-
cesos en diversas empresas.

Algunas de las exposicio-
nes fueron: Propuesta para el 
mejoramiento de logística en 
una empresa cervecera, Diseño 
de un manual de procedimientos 
para la optimización de insumos 
en una cocina, Dinámicas de 
calistenia para mejorar la salud, 

Propuestas para el cuidado del 
medio ambiente, Sistema de 
almacenamiento conectado a la 
red, entre otros.

Los trabajos se expusieron 
como parte de la materia de 

Investigación y fueron evaluados 
por varios docentes como el Ing. 
Erik Magaña, la Mtra. Julieta 
Arteaga y el Dr. César Chávez, 
quienes revisaron metodología, 
presentación y viabilidad.

APLICAN LA 
CREATIVIDAD

Una gran muestra de creativi-
dad y aplicaciones científicas 
se vio la semana pasada con 
la presentación de proyectos 
de los estudiantes de Ingenie-
ría Mecatrónica en la UVAQ, 
quienes expusieron sus traba-
jos de Diseño de Mecanismos 
en el Campus Santa María.

Los proyectos consistieron 
en elaborar un prototipo que 
representara un mecanismo, 
desde un tren de engranes o un 
sistema de levas, correderas, con 
los cuales se explicara la aplica-
ción práctica para resolver un 

problema, explicó el Ingeniero 
Rodolfo Alcalá, docente de 
Mecatrónica en la UVAQ, quien 
se mostró satisfecho con los re-
sultados y pidió a los estudiantes 
aprovechar sus conocimientos.

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

Durante los días 9 y 10 de 
noviembre, el Centro de 
Convenciones de More-

lia realizó el evento Expociencias 
2018, donde la UVAQ obtuvo las 
medallas de oro y plata con los 
proyectos DEVID (Aparato para 
Diagnóstico y Entrenamiento 
Visual Deportivo) y UQ-BOT 
(Prototipo educativo), respecti-
vamente, que fueron premiados 
por su creatividad y aporte social.

Los integrantes de los equipos 
son: en el UQ-BOT, José Manuel 
Cira Izquierdo, Marco Antonio 
Garduño Rosiles, Delfino Aldeayer 
Sosa Vázquez y como asesora la 
Mtra. Miriam Escutia Rodríguez. 

En el Aparato para Diagnós-
tico y Entrenamiento Visual De-
portivo (DEVID) participaron: 
María Estefanía Tulais Cruz, Die-
go Hersaid Martínez Baca, Mi-
guel Ángel Jaimes Torres y como 
asesor el Mtro. Juan Manuel Mu-
ñoz Palomares, Director de Inge-
niería Mecatrónica de la UVAQ.

¿QUÉ ES EL UQ-BOT?
Este proyecto consiste en el diseño 
y construcción de un prototipo de 
kit robótico educativo para niños 
de 3 a 8 años, que promueve el 
desarrollo de las inteligencias ló-
gico-matemática y espacial, su ca-
pacidad para resolver problemas 
y promover la creatividad, en sus 
primeros años de formación. 

Este trabajo responde a la nece-
sidad de elevar en México los niveles 
educativos en áreas como la ciencia 
y la tecnología; los robots educativos 
son la herramienta propuesta para 
insertar al niño en un ambiente de 
aprendizaje mediante la experimen-
tación, exploración y el juego.

¡Campeones estatales!

Los universitarios compartieron  
su experiencia con la Lic. Susana García, 
Secretaria Académica de la UVAQ.

Los estudiantes de Ingeniería Mecatrónica de la UVAQ ganaron medallas de oro y plata en 
el concurso Expociencias 2018 gracias a lo innovador de sus proyectos

¿QUÉ ES EL DEVID? 
El aparato para Diagnóstico y En-
trenamiento Visual Deportivo 
(DEVID) es un proyecto multidis-
ciplinario, ya que en él intervienen 
disciplinas como Mecatrónica, Op-
tometría y desarrollo de software. 
Consiste en un sistema que ayudará 
a diagnosticar y aumentar la preci-
sión y velocidad de la coordinación 
ojo-mano, mejorar habilidades 
visuales y cognitivas como los mo-
vimientos sacádicos, la memoria 
visual, la conciencia periférica, la 
anticipación, el tiempo de reacción, 
la secuenciación, la direccionalidad, 
entre otros beneficios.

El sistema está constituido 
por un tablero dividido en 96 
cuadros que internamente cuen-
tan con LEDS RGB, los cuales 

pueden programarse para en-
cender del color que se desee, y 
unos botones internos los cuales 
serán destinados a mandar la se-
ñal de la ubicación del botón que 
se presionó a una computadora.

La prueba consiste en el encen-
dido aleatorio de los cuadros del ta-
blero y que el deportista, sin mirar 
directamente la luz encendida, apa-
gue mediante el botón la luz, y así 
contabilizar las pulsaciones hechas 
en un tiempo determinado (1 min).

Toda esta información será 
transmitida por el microcontrolador 
interno del tablero hasta una aplica-
ción desarrollada para funcionar en 
una computadora (PC, laptop) a 
través de un protocolo RS-232.

El hardware se ha diseñado con 
componentes asequibles, lo cual le 

da una amplia ventaja en cuanto al 
costo, comparado con los sistemas 
existentes en el mercado. Puesto que 
estos sistemas no los desarrollan en 
México, es necesario contactarse 
con otros países que cuentan con 
esta tecnología y adquirirlos por 
fuera con un costo excesivo.

La aplicación se desarrolló utili-
zando el IDE VisualStudio dada su 
estabilidad, confiabilidad y soporte 
que brinda Microsoft a este sistema.

PREMIOS OBTENIDOS
El Aparato para Diagnóstico y 
Entrenamiento Visual Deportivo 
(DEVID) obtuvo medalla de oro y 
el pase al Expociencias Nacional. El 
UQ-BOT obtuvo medalla de plata 
y pase a la fase nacional, donde se 
quedaron cerca de más premios.

La UVAQ felicita a  
la Ingeniería en Mecatrónica, 
a los alumnos y profesores 
que forman parte de estos 
proyectos y deseamos que 
continúen con nuevos retos 
en busca del bien común  
de la sociedad.

UQ-BOT
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Optometría: Brenda Maldonado, Estefanía Aparicio, Jaime Guillén,  
Lorena Guillén, Karla Alejo, Geydi Bautista y Michael Ocampo.

Medicina: Jennifer Salgado Vargas, Germán Reyes Álvarez, Arturo Cisne-
ros Guillén y Rodrigo Moreno Enciso con la Mtra. Julieta Arteaga

La Ing. Andrea Siller comentó que emprender un proyecto no es fácil, pero deja muchas satisfacciones profesionales, académicas y sociales.

Eligen proyectos que  
buscan mejorar salud

Laminillas de glucosamina y Dilatador con extractos naturales son dos de los proyectos más destacados de 
EmprendeUVAQ y que además serán impulsados por por la empresa Bioana

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

La Universidad Vasco de 
Quiroga tuvo el honor de 
recibir la visita de la em-

presaria Andrea Siller, Premio 
Nacional del Emprendimiento 
2017 y CEO de Bioana.

La Ingeniero Biomédico es 
cofundadora de la compañía, en-
cargada del desarrollo de dispo-
sitivos médicos que transformen 
ideas en dispositivos seguros, 
rentables e innovadores.

Siller González ofreció una 
charla a los estudiantes de la 
UVAQ el pasado 7 de noviembre 
y un día antes firmó, con el Rec-
tor José Antonio Herrera, un con-
venio de colaboración mediante 
el cual se brindará apoyo a ellos 
en materia de la creación de pro-
yectos de emprendimiento.

Después de su conferencia, 
se eligieron dos proyectos de 
emprendimiento, ganadores del 
concurso organizado por Em-
prende UVAQ y que contarán 
con el apoyo de Bioana: Dilata-
dor de pupilas, hecho con ex-
tractos 100 por ciento naturales 
y las Laminillas de glucosamina.

El Dilatador de pupilas es un 
gel dilatador natural con base en 

extractos naturales, compuesto 
principalmente por floripondio, 
planta con efectos dilatadores pero  
a diferencia de otras propuestas, 
acorta el efecto dilatador.

El proyecto es los estudiantes 
de Optometría: Brenda Maldo-
nado García, Estefanía Aparicio 
Calderón, Jaime Mauricio Guillén 
Chagolla, Lorena Guillén Segovia, 

Karla Ireri Alejo Zacarías, Geydi 
Anayeli Bautista Romero y Michael 
Sinué Ocampo Escalante.

Las Laminillas de glucosamina 
tienen como función incrementar 
los niveles de azúcar de manera 
inmediata con las personas que pa-
dezcan hipoglucemia y requieran 
ser atendidas de emergencia.

El proyecto lo han realizado 
Jennifer Salgado Vargas, Germán 
Reyes Álvarez, Arturo Cisneros 
Guillén y Rodrigo Moreno Enciso, 
estudiantes de quinto semestre de 
la Escuela de Medicina.

Emprende UVAQ es una línea 
transversal de la Universidad Vasco 
de Quiroga que tiene como objeti-
vo que los estudiantes realicen em-
prendimientos afines a sus carreras 
para que impacten positivamente 
en la sociedad y está encabezada 
por la Mtra. Julieta Arteaga Origel.

Éstos son pasos emprendedo-
res, de muchos que vendrán para el 
desarrollo de los estudiantes y para 
el bien común de la sociedad.

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

La Ing. Andrea Siller González, 
Directora de la empresa Bioana, y 
Premio Nacional del Emprendedor 
2017, se presentó en la UVAQ para 
ofrecer una conferencia de em-
prendedurismo y posteriormente 
seleccionó a los ganadores del con-
curso de EmprendeUVAQ.

El Rector de la UVAQ, el Ing. 
Antonio Herrera, convocó a los 
jóvenes para que realicen sus sue-
ños, que aprovechen su juventud, 
que no se rindan y señaló que Mé-
xico necesita emprendedores.

La Ing. Andrea Siller señaló: 
“Ver las caras de los muchachos, 
emocionados por el triunfo, me 
recuerda que yo pasé por lo mis-
mo, es un sentimiento muy boni-
to. Y así como a mí me apoyaron, 
pues vamos a tratar de apoyarlos 
en lo que se pueda, conectarlos 
con las personas adecuadas, ayu-
darlos a encontrar verdadera-
mente el problema que tienen que 
resolver. Ayudarlos a hacer un 
producto y que salgan adelante 
con ese emprendimiento. Bioana 
está dispuesta, con toda su red y 
capacidades, a apoyarlos”.

La Jefa EmprendeUVAQ, Julie-
ta Arteaga, señaló estar satisfecha 
por los resultados de los mucha-
chos: “Fue muy interesante ver 
que más allá de los logros feha-
cientes que se puedan tener de 
todo esto. Lo que más me interesa 
es la motivación de los alumnos; 
creo que eso es lo único que les 
hace falta: la inventiva, la creati-
vidad, la energía, faltaba motiva-
ción, y ahí la tienen”.

Otro de los logros es que los 
proyectos ganadores serán subi-
dos a una plataforma de inver-
sión, en donde estarán expuestos 
a personas que quieran invertir 
en proyectos de emprendimiento.

Siller se identifica
con estudiantes

Andrea Siller y el Rector de la 
UVAQ firmaron un convenio.

DOBLE SATISFACCIÓN 
Andrea Siller se llevó dos 

proyectos para impulsarlos y 
convertirlos en algo que pueda 
comercializarse y ofrecer a las 

personas y a la sociedad.
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La Universidad Vasco de Qui-
roga (UVAQ) ofreció una con-
vivencia de despedida para sus 

próximos egresados en el Auditorio 
César Nava, donde hubo taquiza, 
música y mucha diversión para los 
futuros ExaUVAQ.

Los estudiantes que próxima-
mente egresarán son de las escuelas 
de Administración, Contaduría, 
Ingenierías Industrial, Ingeniería 
en Sistemas e Ingeniería en Meca-
trónica, quienes disfrutaron de un 
sencillo, pero significativo convivio, 
además de recibir un recuerdo de su 
casa de estudios, en la que tuvieron 
grandes aprendizajes y experiencias.

La Lic. Susana García, Secretaria 
Académica de la UVAQ, les deseó 
éxito a los futuros profesionistas, 
quienes fueron acompañados por 
los decanos de las diferentes áreas y 
sus respectivos directores de cada ca-
rrera, que ya preparan la ceremonia 
de clausura para el próximo año.

La Lic. Vere Bejarano, encargada 
de Relaciones Públicas en la UVAQ, 
explicó cómo será la graduación.

LICENCIATURAS

nuevos profesionistas
Adiós a los

Conviven egresados de 
Administración, Lenguas, 
Contaduría e Ingenierías

Los ingenieros, 
siempre dinámicos.

Los nuevos administradores
están listos para el mundo laboral.

Los Ingenieros en Sistemas
posaron para la foto del recuerdo.

Lenguas Europeas tiene  
nuevos representantes.

En todas las empresas 
hay un contador.

Ya se prepara la
ceremonia de 
graduación.

Los directivos de la 
UVAQ desearon éxito a 
sus exalumnos.

Se vivió una agradable 
convivencia en el 
Auditorio César Nava.
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Que el Niño Dios, que mar-
có la historia de la huma-
nidad, ilumine nuestros 

corazones y nos permita celebrar 
un gran año 2019, en el que se 
cumplirán los primeros 40 años 
de nuestra casa de estudios, son 
algunos de los deseos que externó 
el Ing. Antonio Herrera, Rector de 
la Universidad Vasco de Quiroga 
(UVAQ) durante su mensaje con 
motivo del encendido del árbol na-
videño en el Campus Santa María. 

"Hace 2018 años nació un niño 
en Belén, que era un signo de con-
tradicción. Alguien que lo viera ahí, 
en un pesebre, con frío, con unos 
papás que no sabían qué hacer, des-
esperados porque sabían que su hijo 
podía morir en cualquier momen-
to... ¿Pensaría qué puede significar 
un niño así para el mundo?", cues-
tionó el Rector al inicio de su men-
saje en la UVAQ. 

Sin embargo, hubo algunos pas-
tores que acudieron hasta el pesebre 
en Belén, igual que los llamados 
Reyes Magos que presenciaron el 
milagro de Dios hecho hombre para 
compartir su mensaje de amor y es-
peranza a nuestros semejantes. 

"Después, el Niño Dios creció, 
reunió a sus 12 apóstoles y el mun-
do, tal como lo conocemos no sería 
así, si no fuera por el mensaje que él 
nos dio", agregó el Rector Herrera. 

Lo que queremos hacer 
en esta Universidad, dijo el 
Ingeniero Antonio Herrera, es lo 
mismo que hizo Jesús: proclamar 
un mensaje de amor y esperanza a 
nuestro prójimo. 

"Lo que nosotros hagamos, ten-
gan por seguro que va a repercutir 
en el futuro, y lo mismo con lo que 
nosotros no hagamos. Queremos  
desde la Junta de Directiva y Junta 
de Gobierno que fortalezcamos la 
comunidad universitaria. Podemos 
trabajar ocho horas diarias o más 
con mucho esfuerzo, pero eso no 
significa nada si no estamos com-
prometidos con una idea, si no nos 
damos cuenta cómo los muchachos 
se están transformando y están ha-
ciendo de sus vidas un proyecto que 
puede transformar el mundo en un 
futuro, en ese momento empieza a 
suceder lo que yo llamo un milagro, 
porque se transforman ellos y nos 
transformamos nosotros, es decir, 
empezamos a ser una comunidad 
universitaria que trasciende al Yo o 
al otro, trasciende a todo lo que pue-
de impactar socialmente en nuestra 
comunidad", explicó el Rector.

"Quiero motivarlos, invitarlos a 
que asumamos ese compromiso, ese 
reto que no se acaba con una actitud 
de un día, sino que debe ser cons-
tante. Yo les prometo de mi parte 
poner todo el entusiasmo siempre, 
que cuando me vean esté con una 
sonrisa", dijo el Rector ante decenas 
de colaboradores y estudiantes.

El Rector de la UVAQ, 
Ing. Antonio Herrera, 
desea que el Niño Dios 
brille en el corazón de 

todos los integrantes
de nuestra comunidad

Que el próximo año
celebremos en grande
los primeros 40 años 
de labor en nuestra 
Universidad y su aporte 
a la sociedad

"Ojalá que el próximo año este-
mos con mucho entusiasmo. Este 40 
aniversario debe ser un antes y un 
después en la historia de la Univer-
sidad, que debe crecer. No nos con-
formemos con lo que ya hemos lo-
grado, con lo que Dios nos ha dado, 
nos está pidiendo mucho más, quie-
re que llevemos su mensaje a mucha 
más gente, y lo estamos haciendo, 
pero necesitamos el entusiasmo de 
cada uno de ustedes", agregó el Inge-
niero Herrera Jiménez. 

"¿Qué tanto podemos 
dar y qué tanto nues-
tra actitud ayuda para 
que los jóvenes de 
esta Universidad se 
transformen para bien 
de la sociedad?"

Ing. Antonio Herrera, 
Rector de la UVAQ

"Que nos vean y digan: —¿Por 
qué es así?, debe tener algo que a 
mí me hace falta y quiero imitar-
lo, y que descubran que no somos 
nosotros, sino que es Jesús el que 
está brillando en el corazón de los 
que colaboramos en esta Univer-
sidad", concluyó el Rector de la 
UVAQ, Ing. Antonio Herrera, en 
medio de los aplausos y acepta-
ción de directivos y jóvenes del 
Campus Santa María.

Integrantes del área administrativa posaron muy alegres.

Directivos de distintas áreas respaldaron el mensaje del Rector.

Los bombones no podían faltar en esta simbólica convivencia.
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Las despensas se entregan en zonas de escasos recursos.

También se apoyo con la compra de pulseras.

El cabello se dona en instituciones que apoyan la lucha contra el cáncer.

La donación de cabello tuvo gran respuesta.

En época invernal las cobijas son muy solicitadas en varias comunidades.

Las chicas de Grupos Universitarios, siempre activas.

El cabello debe cumplir con ciertos requisitos para donarse.

COMUNICACIÓN Y RRPP
letere@uvaq.edu.mx

Una vez más la buena vo-
luntad y amor al próji-
mo se demostraron en 

la Universidad Vasco de Quiroga 
(UVAQ), donde  se realizó con éxi-
to la campaña "Un día para dar", 
una de múltiples actividades que 
se realizan todo el año con estu-
diantes, docentes y administrativos 
comprometodos con la sociedad.

Todos los integrantes pusieron 
"su granito de arena" para apoyar a 
quienes más lo necesitan, en especí-
fico, a comunidades de la Parroquia 
de Santa María, comedores comu-
nitarios de Cáritas y afectados por 
desastres bajo el apoyo de Unired 
Halcones al Vuelo.

En la Campaña #undíaparadar 
se recibieron cobijas, que se dona-
rán en conjunto con DIF Munici-
pal, también hubo personas que 
donaron su cabello para fabricar 
pelucas para pacientes con cáncer, 
se recibieron juguetes que se do-
narán a estancias de Trincheras, 
así como despensa y productos 
de limpieza que se distribuirán a 
través de Visión Vasco a Comu-
nidades de la Parroquia de Santa 
María y comedores de Cáritas.

Laura Gisel, auxiliar en el De-
partamento de Grupos Univer-
sitarios, comentó que también 
se recibió apoyo económico que 
será destinado al Fondo de Becas 
UVAQ, y al fondo que se abrirá 
para atención de contingencias 
naturales, coordinado por la Red 
Universitaria para la Prevención y 
Atención de Desastres (Unired).

YoDono concentra a una comunidad de usuarios de cinco continentes diferentes y tiene como propósito impulsar 
el cambio social, una economía colaborativa, activismo y sobre todo una actitud solidaria. Su página es:  
www.yodono.eu; las causas que impulsa la UVAQ se pueden conocer en el Departamento de Grupos Universitarios.

La UVAQ desarrolló la 
campaña de donación, 
que continúa a favor  
de varias causas en  
favor de los necesitados
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Los alumnos de Psicología de la 
UVAQ concluyeron su actividad 
en el voluntariado del Patronato 
Mese Vasco de Quiroga, que con-
sistió en apoyo a niños de escasos 
recursos para que puedan terminar 
sus estudios y con preparación para 
una futura vida productiva, lejos de 
la situación de calle.

Los estudiantes concluyeron 
sus actividades y organizaron 

una convivencia para despedirse 
de los 50 niños que atendieron 
durante su servicio, aunque el 
patronato atiende a más de 280 
niños de manera directa, además 
de sus familias para que tengan 
un desarrollo sano y productivo, 
por lo que se estima que atienden 
a casi mil personas.

La Maestra Gabriela Ferrer, en-
cargada del Centro Mese Vasco de 
Quiroga, pidió ayuda a toda la so-
ciedad, ya que los recursos humanos 
y materiales son insuficientes. 

Para más informes,  
la Mtra. Gabriela Ferrer informó 

que Mese labora de 9:00 de la 
mañana a 6:00 de la tarde en el 

Antiguo Camino a Atécuaro #40, 
Col. Jardines de Vista Bella,  

teléfono en Morelia: 3 40 60 71. 

Sostener una actividad así no es 
sencilla, por lo que el patronato so-
licita el apoyo de las siguientes ma-
neras: ropa, despensa, voluntario, 
dando clases, talleres o en cuestio-
nes administrativas. 
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La actividad denominada “Re-
pentina: Menú con Causa” 
se realizó a mediados de no-

viembre organizada por la Escuela 
de Gastronomía, el Laboratorio 
Social CESOD y la Dirección de 
Innovación Educativa de la Uni-
versidad Vasco de Quiroga.

Los objetivos fueron que alum-
nos de la UVAQ pusieran a prueba 
sus conocimientos y creatividad 
durante una repentina, dando va-
lor agregado a un sistema-produc-
to, como es la tilapia, con el fin de 
incentivar el consumo, los ganado-
res presentarán sus platillos en los 
mejores restaurantes de la ciudad.

El Mtro. Julián Núñez, Director 
de la Escuela de Gastronomía, in-

formó que el Rector de la UVAQ, 
el Ing. José Antonio Herrera, firmó 
un convenio con CESOD (Centro 
de Estudios Sociales para el Desa-
rrollo), para colaborar en la crea-
ción de un menú con causa, junto 
con productores de tilapia. 

Otro objetivo es trabajar para 
que el conocimiento no se quede 
en las aulas, sino que se colabore 
con organismos como CESOD y 
que los muchachos también tengan 
ese conocimiento y ese enlace con 
estas organizaciones.

La Directora de CESOD, la Lic. 
Paulina Guzmán, señaló que CES-
OD es un laboratorio social orien-
tado al bienestar de comunidades 
de escasos recursos, para ofrecerles 
capacitación, un oficio, y que vean 
que hay más posibilidades, fuera de 
lo que se conoce.

Con la Escuela de Gastronomía 
de la UVAQ se está desarrollando 
el “Menú con Causa”, un platillo 
que se va a presentar en restauran-
tes de Morelia, se van a financiar 
proyectos de desarrollo social en 
diferentes municipios con altos 
grados de marginación y pobreza 
que se dedican a la acuacultura.

La Directora de Innovación 
Educativa de la UVAQ, la Mtra. 
Lisset Govea, dijo que el objetivo 
de esta actividad responde a un 
proyecto mediante el cual “esta-
mos desarrollando un programa 
que fortalece a CESOD, imple-
mentando un programa para re-
ducir los índices de pobreza, de 
mala alimentación, de desnutri-
ción, y en donde están tratando de 
elevar la calidad de vida de fami-
lias productoras acuícolas.

El objetivo es que los alumnos conozcan la amabilidad de la tilapia y su potencialidad  creatividad.

Cocinan con altruismo
Los productores de tilapia, la CESOD y la UVAQ se integran en el proyecto “Menú con causa”, programa de 

reducción de índices de pobreza
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Decenas de estudiantes de dife-
rentes licenciaturas de la UVAQ, 
especialmente de Psicología, parti-
ciparon activamente en la Brigada 
Comunitaria organizada por UNI-
RED Halcones al Vuelo en San Mi-
guel del Monte, municipio de Mo-
relia, donde convivieron con niños, 
jóvenes y adultos.

Los alumnos realizaron activi-
dades lúdicas y recreativas con ni-
ños de la comunidad y detectaron 
algunas de las principales necesida-
des de la localidad para, posterior-
mente, darle seguimiento con otros 
grupos y brigadas universitarias.

El Departamento de Grupos 
Universitarios integra varias cam-
pañas para la donación de alimen-
tos, consultas nutricionales, activa-
ciones físicas y de diferentes tipos 
que se ponen constantemente al 
servicio de las comunidades más 
necesitadas de Morelia. 

SOLICITAN TU APOYO
-Puedes ayudar con ropa y artículos para despensa. 
-Apoyo como voluntario, como los alumnos de Psicología. 
-Apoyos dando clases o en cuestiones administrativas. 
-Dando beca de algún niño desde 200 pesos mensuales.

Universitarios apoyan a los niños

Los mejores platillos  
se expandirán en todo

Michoacán para difundir  
la creatividad de los futuros 

chefs de la UVAQ

Apoyan las
brigadas

Los universitarios convivieron 
con los niños de San Miguel.
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La Universidad Vasco de Qui-
roga (UVAQ) y la Sociedad 
Mexicana de Educación 

Comparada (SOMEC) presentaron 
el 26 y 27 de noviembre el Foro de 
Innovación Educativa “Tendencias 
en la Educación Superior”, rumbo 
al XVII Congreso Mundial de So-
ciedades de Educación Comparada.

El objetivo es contribuir al 
diálogo y la reflexión entre la co-
munidad universitaria y los ac-
tores que participan en la educa-
ción superior, sobre los desafíos 
de las tendencias mundiales, en 
torno a la innovación y tecnolo-
gías que influyen en los contextos 
económicos, políticos y sociales.

El Dr. Marco Aurelio Navarro 
Leal, de la Universidad Autónoma 
de Tamaulipas, Presidente Hono-
rario de la Sociedad Mexicana de 
Educación Comparada y Vicepre-
sidente del Consejo Mundial de 
Sociedades de Educación Com-
parada, señaló en su ponencia, 
la diferencia entre innovación y 
tecnología, y cómo, a veces, dijo, 
confundimos la innovación con los 
instrumentos que son de apoyo a la 
educación, y, también a veces, con-
fundimos lo que es pedagogía con 

didáctica; invitó a la comunidad 
académica a poner atención en el 
ser humano, en el análisis grupal, 
más que en innovar por innovar.

Se refirió a la Reforma Educati-
va al señalar que hay una discusión 
reflexiva muy importante sobre la 
educación, cómo podemos mejo-
rarla, el papel que juegan los pro-
fesores, cómo se pueden mejorar 
ellos; y planteó una tarea especial 
para los estudiantes de cualquier ni-
vel: “que tengan muy en cuenta ha-
cia donde van, lo que quieren hacer 
con su vida, porque la educación, al 
final de cuentas, es eso, preparar a la 
gente para la vida”, puntualizó.

El Coordinador del Centro de 
Investigaciones Interdisciplinarias 
de la UVAQ, el Dr. Jorge Tinajero, 
presentó el libro “Política Educati-

va, Actores y Pedagogía”, en el que 
es posible encontrar una variedad 
de artículos abordando diversos 
temas relacionados con la respon-
sabilidad social universitaria, la 
complejidad, así como el pensa-
miento crítico necesario para la 
formación de universitarios.

Se presentó la Conferencia de 
Clausura por el Dr. Carlos Orne-
las, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana y Vicepresidente 
de la Sociedad Mexicana de Edu-
cación Comparada, quien ofreció 
un panorama general en materia 
educativa, de lo que se especula, 
se verá bajo el nuevo gobierno del 
Presidente Electo, Andrés Manuel 
López Obrador, con los siguientes 
puntos: retórica agresiva contra 
la reforma como vía de legitima-
ción; formas de consulta estatales; 
poca información en cuanto a los 
cambios y la creación del Consejo 
Consultivo de Educación.

El Dr. Ornelas resaltó que ac-
tualmente existe una diferencia en-
tre la concepción del docente desde 
la secretaria y el mismo docente; el 
docente se asume en una relación de 
dependencia; en contraparte se es-
pera que el profesor sea autónomo, 
tenga pensamiento crítico y genere 
contenidos, entre otras condicio-
nantes que favorezcan su presencia.
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Se presentó en la Universidad Vasco 
de Quiroga (UVAQ) el curso-taller 
“Embarazo y Psicosomática” en el 
que se van a llevar a cabo diversas 
actividades a fin de que los estu-
diantes de posgrado en Psicología 
puedan conocer la conexión entre 
el embarazo y la sintomatología que 
ocurre a nivel emocional en las mu-
jeres, además de la parte que conec-
ta el cuerpo y las emociones.

La Mtra. Jennifer Alcocer, 
Coordinadora de los Posgrados de 
Psicología, informó que el Dr. Do-
mingo Munguía Verduzco, vino de 
Guadalajara, Jalisco, es miembro 
titular de la Asociación de Estudios 
en Psicoanálisis y especialista en 
el área de Psicosomatología, y está 
aquí para compartir con los alum-
nos de posgrados de Psicología, 
su experiencia profesional y poder 
identificar algunos síntomas.

En su presentación, el Dr. Mun-
guía dijo que en este curso-taller de 
Embarazo y Psicosomática, se verá 
que la Psicosomática estudia todos 
los cambios en el cuerpo y cómo se 
conectan los problemas de salud 
desde el punto de vista de la me-
dicina, así como desde el punto de 
vista de la Psicología.

Agregó que el embarazo, como 
proceso que lleva a todo un cambio 
en el cuerpo de la mujer, puede es-
tar acompañado de modificaciones 
en la estructura psicosomática, en 
la constitución de la integración de 
lo biológico, lo psicológico y lo so-

cial. Entonces, dijo, hay diferentes 
circunstancias que pueden llevar a 
que la mujer tenga un riesgo en su 
embarazo y que pueden dejar secue-
las a largo plazo, tanto en la madre 
como en el bebé.

Señaló que en este curso-taller 
se van a estar revisando los aspec-
tos básicos de qué es la Psicosomá-
tica, para entender desde donde 
tomamos en cuenta el cuerpo de 
la mujer embarazada; agregó que 
también se verá el tema del em-
barazo normal y las cuestiones de 
riesgo, y dentro de éstas, aborda-
rán la depresión posparto, y cómo 
intervenir desde la Psicoterapia.

El Rector de la Universidad 
Vasco de Quiroga, el Ing. José 
Antonio Herrera Jiménez, señaló 
que el esfuerzo que se hace el día 
de hoy es parte de una dinámica 
que se quiere implementar en los 
posgrados a fin de que los que 
los estudiantes tengan un plus en 
su formación.

Dijo que “siempre hay algo 
más allá del aula que se tiene que 
aprender. Es muy importante seguir 
aprendiendo, estar buscando nuevo 
conocimiento”. Puntualizó:

“Como autoridades universita-
rias, hemos emprendido un esfuer-
zo muy grande para ampliar nues-
tros programas de posgrado porque 
queremos dar la mejor oferta para 
nuestros egresados, para nuestros 
profesionistas. Cada vez hay más 
personas que se preocupan por pre-
pararse después de haber realizado 
una licenciatura, y el campo de estu-
dio abarca mucho más que eso”.

EDUCAR PARA UNA 
MEJOR SOCIEDAD

Especialistas en educación 
coinciden en que se debe 
estar pendiente de que las 
nuevas propuestas estén 
alineadas con los fines de 
la educación y con el tipo 

de personas que queremos 
formar para la sociedad  

que deseamos.

Diplomados, Maestrías, Doctorado, Centro de Idiomas

Posgrados
14 Diciembre de 2018 UVAQ
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Analizan innovación

Estudian embarazos 
psicosomáticos

Docentes de diversas instituciones celebran el Foro Tendencias en la Educación  
Superior, de cara al XVII Congreso Mundial de Sociedades de Educación Comparada

El foro fue inaugurado por la Lic. Susana García, Secretaria Académica de la UVAQ.

PRESENTAN OBRA
El Maestro José de Jesús Castellanos, Coordinador 
Editorial Don Vasco, presentó el libro "Innovación 
en Educación: Gestión, Currículo, y Tecnologías" 
escrito por los coordinadores de la SOMEC, 
como parte del Foro de Innovación Educativa en 
la UVAQ.  En el libro, los autores afirman que la 
educación no ha cambiado al ritmo que lo hace 
la sociedad y plantean preguntas sobre ¿por qué 
surge el cambio en la sociedad?, ¿quiénes, cómo y 
dónde están educando a la sociedad?

Los posgrados de Psicología desarrollan actividades complementarias.
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Más de 60 unidades san-
guíneas, que ayudarán 
a más de 170 personas, 

fueron donadas por alumnos y 
personal de la Universidad Vasco 
de Quiroga, que desarrollaron con 
éxito una campaña más de dona-
ción con el Banco Estatal de Sangre. 

Los módulos del Banco de San-
gre se instalaron en el Auditorio 
César Nava de la UVAQ, donde la 
comunidad estudiantil asisitió de 
manera constante, primero a rea-
lizar las evaluaciones necesarias y 
posteriormente la donación de san-
gre, que beneficiará a los pacientes 
que se encuentran en varios hospi-
tales púbicos de Michoacán.  

Además de ayudar al prójimo, 
donar sangre también trae varios 
beneficios para el donador. 

A finales de marzo, la UVAQ 
donó 66 unidades para el Hos-
pital Infantil, especialmente para 
pacientes oncológicos, fue la insti-
tución educativa que más donó du-
rante el primer semestre del 2018.

ES VITAL DONAR
La sangre es un tejido líquido vital 
necesario para las personas. Com-
puesto de células y de plasma, hasta 
hoy no se ha encontrado sustituto 
alguno. Para el tratamiento de mu-
chas enfermedades y situaciones 
clínicas como las anemias, tumores 
hematológicos o los problemas de 
coagulación, es indispensable recu-
rrirla, al igual que sus componentes 
(glóbulos rojos, plasmas, plaque-
tas) que son donados de forma 
generosa por otras personas, como 
estudiantes y colaboradores de la 
UVAQ, que continuamente organi-
za campañas de donación.

La sangre permite que los pa-
cientes puedan ser tratados con 
quimioterapias, trasplantados de 
médula ósea, hígado, riñón, cora-
zón u otros órganos; también que 
sean operados con seguridad.

El Departamento de Deportes 
organizó la Campaña de Dona-
ción en el Auditorio César Nava el 
miércoles 14 de noviembre, donde 
el personal del Banco Estatal de 
Transfusión Sanguínea recibió las 
donaciones tras los exámenes. 

Salvan vidas
con donación
La comunidad de la UVAQ participa activamente en 
la campaña de donación sanguínea

Antes de donar, toma en cuenta las indicaciones:
- No haber ingerido alimentos dos horas antes.
-Asistir hidratado, donar sin desvelo. 
-No consumir medicamentos. 
-No estar en periodo menstrual. 
-No haber consumido alcohol al menos 48 horas antes.
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Con la finalidad de presentar una 
muestra de su trayectoria profe-
sional en el periodismo activo a lo 
largo de 50 años, el Maestro José de 
Jesús Castellanos López, Director 
de la Fundación Editorial Vasco de 
Quiroga, de la UVAQ, llevó a cabo 
a principios de noviembre la exposi-
ción de una pequeña parte de lo que 
ha representado su trabajo en los 
medios de comunicación.

El Mtro. Castellanos comentó 
que hasta los que no son comunica-
dores deben leer los periódicos para 
tener el pulso del día y saber en qué 
mundo estamos y prever en cuál va-
mos a estar, asumir nuestra papel de 
ciudadanos y participar.

El Ing. Antonio Herrera, Rector 
de la UVAQ, señaló: “Una trayecto-
ria de 50 años se dice fácil, pero no 
sólo es el tiempo, para algunas de las 
cosas que ahí escribiste, se necesita 
valentía. En muchas situaciones, se 
arriesga la vida en su profesión”. 
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Con una sencilla pero solemne ce-
remonia finalizó el XVI Encuentro 
Nacional de Responsables de For-
mación Humanista, de la Asocia-
ción Mexicana de Instituciones de 
Educación Superior de Inspiración 
Cristiana, AMIESIC, con represen-
tantes de universidades de toda la 
República Mexicana. 

En la reunión se tomó la deci-
sión de motivar a los académicos, 
directivos y alumnos a una mayor 
participación consciente y crítica 
ante la siempre cambiante situación 
política y social de México.

“El problema de fondo (en Mé-
xico) es la desigualdad, es un proble-
ma de desarrollo, no de recursos", 
señaló el P. Dr. Mario Ángel Flores, 
Presidente de Formación AMIESIC.

Expone 50 años de periodismo

Concluyen  
XVI Encuentro

P. Dr. Mario Ángel Flores, Presi-
dente de Formación AMIESIC.

Las campañas de donación han tenido una gran respuesta en la UVAQ.

El Rector Herrera y el Mtro. Castellanos destacaron el periodismo.

El quehacer de la comunidad quiroguiana dentro y fuera de las aulas

Miscelánea

(Con el periodis-
mo) uno puede 

estar presente en lugares 
donde otros no tienen 
acceso, y ser testigo de 
primera mano, es una ex-
periencia, los historiadores 
van a las hemerotecas, 
ahí está la historia, por los 
que somos testigos””.
Mtro. José de Jesús Castellanos 
Jefe de la Fundación Don Vasco
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La Universidad Vasco de 
Quiroga (UVAQ) entregó 
las constancias de partici-

pación en el Seminario de Jus-
ticia Cívica a los Jueces Cívicos, 
Policías Municipales, Estudian-
tes de Derecho y Empresarios 
COPARMEX, quienes conocie-
ron los esquemas sugeridos por 
la Agencia de los Estados Uni-
dos para el Desarrollo Interna-
cional (USAID). 

"Agradezco el apoyo de la 
Directora de USAID México, 
Elizabeth Warfield, de la Comi-
sionada de Seguridad Munici-
pal, Mtra. Maribel Julisa Suárez 
Bucio, así como de los docentes 
y facilitadores de este Semina-
rio", señaló el Ingeniero Antonio 
Herrera, Rector de la UVAQ al 
concluir la visita de la funciona-
ria estadounidense.

La UVAQ está comprometi-
da con el desarrollo del munici-
pio y del estado, para contar con 
un mayor orden y paz social. 

Además de entregar las cons-
tancias del seminario, el Rector 
de la UVAQ asistió a la firma de 
Memorándum de Entendimiento 
entre la USAID y el Ayuntamien-

to de Morelia, para generar una 
estrategia de seguridad entre go-
bierno, academia, sociedad y em-
presarios de la ciudad.

El Ayuntamiento de Morelia, 
que encabeza el Mtro. Raúl Mo-
rón, señaló que las acciones con 
la USAID son una medida para 
un sistema local de seguridad.
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La Secretaria Académica de la 
UVAQ, la Lic. Susana García, en 
compañía del Dr. 
Carlos García, Deca-
no de Ciencias de la 
Salud y del Coordina-
dor de Posgrados en 
Derecho, el Mtro. Víc-
tor Lemus, atendie-
ron la convocatoria 
del Procurador Ge-
neral de Justicia del Estado, el Mtro. 
José Martín Godoy, para concretar 
un convenio de uso del anfiteatro 
en beneficio educativo para los es-
tudiantes de la Escuela de Medicina.

El procurador es el primer fun-
cionario en su tipo que convoca a 
las universidades para proponerles 
que los estudiantes se integren a las 
prácticas profesionales en la PGJE.

El Mtro. Godoy 
fue acompañado por 
el Mtro. Guadalu-
pe Alfredo Becerril 
Almazán, Fiscal de 
Atención Persona-
lizada a Delitos de 
Alto Impacto y el Dr. 
Edgar Hugo Rojas, 

Director del Instituto de Capacita-
ción y Profesionalización de la PGJE.

La UVAQ agradece la propues-
ta del Procurador por integrar a los 
universitarios al ámbito profesional.
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La UVAQ fue sede de la Gira de 
Talleres 2018 con "Nuevos Esce-
narios de Aprendizaje que Modi-
fiquen e Innoven el 
Quehacer de la Edu-
cación", impartido 
por el Mtro. César 
Augusto Arias Pérez.

Las actividades 
también se desarro-
llaron en la Univer-
sidad La Salle Morelia, el día 23 
de noviembre, y en la Universi-
dad de Morelia, los días 22, 23 
y 24, con los talleres "De Auto-

conocimiento y de Contención 
Emocional" y "De Huertos Urba-
nos" respectivamente.

Todos los docentes interesa-
dos en participan puedesn regis-
trarte gratuitamente a cualquiera 

de los talleres.
Para mayores in-

formes, se debe con-
sultar los medios de 
comunicación de la 
Red Juntos por Mi-
choacán para con-
firmar su participa-

ción en las próximas actividades. 
El Mtro. César Arias agrade-

ció el interés de los docentes de 
otras universidades. 

Buscan seguridad

MORELIA, MICHOACÁN
Directivos de ambas instituciones trabajan en beneficio de la educación.

El Mtro. César Arias compartió diversos puntos de vista con otros profesores.

Directivos de la UVAQ, USAID y el Ayuntamiento de Morelia.

La representante de USAID felicitó a la UVAQ por sus diversos proyectos

UVAQ y PGJE acuerdan
uso del anfiteatro

Crece Red Juntos por Michoacán

El anfiteatro permitirá 
a los estudiantes de 
varias carreras acer-
camiento directo con 

el cuerpo humano

En el taller de la 
UVAQ se analizaron 

los nuevos contextos 
que afectan el desa-

rrollo educativo

Los participantes en el Seminario de Justicia Cívica recibieron su constancia.

MUESTRAN 
NUEVO SISTEMA
En la UVAQ se presentó el Sis-
tema de Justicia Cívica a la Junta 
de Asistencia Privada Munici-
pal con la finalidad de que los 
jueces impongan  sanciones que 
ayuden tanto a la corrección del 
infractor como al desarrollo de 
la sociedad.
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Becas de grado y Becas 
movilidad fueron entre-
gadas esta mañana a la 

Universidad Vasco de Quiroga 
por parte de Ejecutivos de Ban-
co Santander con la finalidad de 
que los alumnos puedan acceder 
a este tipo de experiencias, estu-
diar en el extranjero, o en otra 
universidad nacional, y tengan 
la oportunidad de conocer otro 
tipo de personas, de culturas, 
que les ayuden a enriquecer sus 
estudios y su vida.

Ante la presencia del Rector 
de la UVAQ, Ing. José Antonio 
Herrera Jiménez; del Lic. Mar-
tín Guzmán Segura, Director de 
zona Michoacán de Santander; 
de la Contadora María Inés Pérez 
Alfaro, Secretaria Administra-
tiva de la UVAQ; del Lic. Sergio 
Chávez, Subdirector Regional de 
Santander en el tema de Univer-
sidades; de la Dra. Rebeca Jac-
queline Murillo Ruiz, Directora 
de Asuntos Internacionales de 
la UVAQ y de Rebeca de Loera 
Cervantes, Ejecutivo Premier de 
Santander, los funcionarios de 

Banco Santander hicieron la en-
trega oficial de los recursos para 
el otorgamiento de estas becas.

El Rector de la UVAQ se-
ñaló que lo único que se nece-
sita es que el muchacho tenga 
ganas, y que ponga mucho en-
tusiasmo en sus estudios para 
alcanzar un buen promedio, y 
con eso puede acceder a una 
beca internacional o nacional.

“Esto es un gran beneficio, 
porque un viaje de estos pue-
de transformar su vida, su cri-
terio, su visión”, afirmó el Ing. 
Herrera Jiménez, y agregó que 
“lo que estamos haciendo con 
Santander, es para beneficio de 
nuestros muchachos”.

El Lic. Sergio Chávez, Sub-
director Regional de Santander 
señaló que en esta ocasión, la 
UVAQ recibió dos tipos de be-

cas: la beca Iberoamérica de 
grado año 2018, destinada a los 
estudiantes que postulan para 
universidades de Latinoamérica 
y España. Esta beca se ha venido 
otorgando a la UVAQ de manera 
semestral desde 2014.

La Dra. Rebeca Jacqueline 
Murillo comentó que el otro 
tipo de becas es la denominada 
de movilidad nacional y con-
siste en una beca que se aplica 
para las universidades acredita-
das por la FIMPES (Federación 
de Instituciones Mexicanas 
Particulares de Educación Su-
perior) y ayuda a lograr que sus 
miembros tengan la oportuni-
dad de apoyar económicamente 
para que los estudiantes puedan 
trasladarse a estudiar en una 
institución mexicana de proba-
da calidad académica.
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El Rector de la Universidad Vasco 
de Quiroga, Ing. José Antonio He-
rrera y el Lic. Raúl Martínez Rubio, 
Rector de Expansión, participaron 
en el evento CEMEFI 2018, que 
celebró su Trigésimo Aniversario.

La UVAQ se presentó como 
parte de la Presidencia Nacional 
de la UNIRED, que cumple 20 
años de existencia, y celebra su 
aniversario en el marco de esta re-
unión anual de la CEMEFI.

El Centro Mexicano para la 
Filantropía (CEMEFI) es la aso-
ciación más importante a nivel na-
cional en temas del tercer sector. 
Este evento se trata del encuentro 
nacional de organizaciones de la 
sociedad civil mexicana, para tra-
tar sobre las acciones transforma-
doras que desarrolla cada una de 
las asociaciones civiles que perte-
necen a esta asociación.

El Rector de la UVAQ dijo: 
“Celebramos 20 años de UNIRED, 
siempre con el respaldo invalua-
ble de CEMEFI, acompañando 
los esfuerzos de las universidades 
en la gestión de riesgos y atención 
de desastres. Un honor compartir 
con personas de tal trayectoria, ex-
periencia y generosidad”.

Al evento del 30° Aniversario 
de la CEMEFI 2018 asisten orga-
nizaciones civiles, funcionarios pú-
blicos, académicos y empresarios. 
La sociedad civil organizada es un 
actor estratégico para avanzar hacia 
el país que todos queremos.

Unired es una Red de Universi-
dades para la prevención y atención 
de desastres integrada por más de 
50 universidades en todo el país.

Su Misión es coordinar las ac-
ciones de las universidades de Mé-
xico para prevenir y responder de 
forma organizada y eficaz ante la 
ocurrencia de un desastre, y para 
esto debe fomentar en la población 
la cultura de prevención frente a 
los fenómenos naturales, así como 
organizar la respuesta adecuada y 
articulada de la sociedad civil ante la 
ocurrencia de un desastre.
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La UVAQ recibió el “Librobús” con 
la finalidad de acercar a los jóvenes 
a la lectura de libros impresos.

Se trata de autobús adaptado 
para llevar en su interior una im-
portante cantidad de libros de todo 
tipo, como pueden ser novelas, 
poemas, infantiles, históricos.

El “Librobús” responde a un 
programa creado por la Secre-
taría de Cultura Federal para 
incentivar la literatura y lectura 
de libros en todos los niveles so-
ciales y económicos

El proyecto “Librobús” fue 
creado en 2008 por CONACUL-
TA, que es referente anterior a la 
Secretaría de Cultura Federal y 
desde su inicio ha visitado prác-

ticamente el 90 por ciento de los 
municipios del país. Desde las 
sierras de Chihuaha y Sonora 
hasta las selvas de Chiapas, Oa-
xaca, Campeche.

Los llevan a todas las escuelas, 
desde los primeros niveles, hasta 
las más elevadas universidades 
del país y los domingos, en las 
plazas principales de las ciudades, 
municipios que han visitado.

Reciben las becas

El "Librobús" comenta la lectura entre toda la población.

Directivos del CEMEFI y UNIRED se integran en diversas actividades. 

El Banco Santander otorga becas a estudiantes de la UVAQ
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Celebran primeros 
30 años del CEMEFI

Llega el "Librobús" al Campus Santa María

Directivos de la Universidad y del banco español continúan con el apoyo a la movilidad académica.

La Dra. Rebeca Jaqueline Murillo Ruiz, Directora de Asuntos 
Internacionales de la UVAQ, destacó que a través del pro-

grama de Universia a instituciones de educación superior, se 
apoya con becas de movilidad a estudiantes de las universi-

dades que tienen convenio firmado con ellos.

Celebramos 20 
años de UNIRED, 

siempre con el respaldo 
invaluable de CEMEFI, 
acompañando los esfuer-
zos de las universidades 
en la gestión de riesgos y 
atención de desastres”
Ing. José Antonio Herrera
Rector de la UVAQ
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Muy enriquecedora re-
sultó la conferencia de 
la Maestra María de la 

Luz Ponce Ávila, Presidente de 
la Asociación Civil de Mujeres 
Empresarias del Mundo, Delega-
ción México, con los alumnos de 
la Escuela de Comercio Interna-
cional de la Universidad Vasco de 
Quiroga, durante la cual habló de 
sus experiencias de vida y lo que 

la llevó a emprender a nivel inter-
nacional.

Destacó su interés por com-
partir sus experiencias como 
egresada de la UVAQ:

“Estoy muy agradecida con la 
institución, dijo, si la UVAQ no 
me hubiera becado, yo no sería la 
mujer que ahora soy”.

Agregó que eso le permitió 
su desarrollo académico. Estu-
vo en el Foro de Mujeres Líderes 
de la Alianza del Pacífico, donde 
fueron seleccionadas solamente 

ocho mujeres mexicanas, tam-
bién estuvo presente en el Con-
greso Internacional de Mujeres 
Empresarias del Mundo.

Señaló que su intención era 
motivar a los muchachos para que 
vean cuáles son sus posibilidades, 
que tengan la visión de su vida, 
que puedan soñar y que hagan las 
cosas de una manera apasionada, 
para que, una vez que terminen la 
carrera, tengan un rumbo fijo.

Dijo que con los jóvenes, nor-
malmente, las cosas se dan de 

manera demasiado rápida, y “des-
conectamos la parte humana por-
que no estamos acostumbrados a 
contactar con el otro. En nuestras 
charlas hacemos ejercicios de 
programación neurolingüística 
que al final, al tener el contacto 
con las otras personas, te queda 
en tu mente que es algo que tienes 
que hacer, como la colaboración 
entre todos”, finalizó.

Por su parte, la Maestra Cyn-
thia Rodríguez Morales, Direc-
tora de la Escuela de Comercio 

Internacional, dijo que la maestra 
Lucy se ha podido desarrollar en 
varios ámbitos de la carrera, es-
pecíficamente en el campo logís-
tico, aduanero y en el de la nego-
ciación, desde donde ha podido 
ayudar a personas que no saben 
cómo iniciar una empresa; desta-
có que es importante que los es-
tudiantes vean que no solamente 
pueden especializarse en un área, 
sino que hay bastantes campos en 
los que se puede trabajar gracias 
al Comercio Internacional.
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Alumnos recientemente egresados 
de la Escuela de Comercio Inter-
nacional realizaron prácticas pro-
fesionales en la aduana más transi-
tada del mundo: Tijuana. 

Eric Torres, Blanca Capiz 
Alegre, Marisol Delgado, Liz-
beth Alfaro, Vania Yazmín Ver-
duzco, Yara Jamilet Barragán y 
Blanca Solórzano realizaron di-
versas actividades como revisión 
de vehículos, levantamiento de 
datos, decomiso de mercancías, 
organización de eventos, entre 
otras actividades más.

Las prácticas profesionales 
son actividades fundamentales 
para que el alumno se familiarice, 
vincule y desarrolle con el ámbito 
laboral, lo que repercute positiva-
mente en su formación y refuerza 
su preparación académica. En la 
Escuela de Comercio Internacio-
nal de la Universidad Vasco de 
Quiroga, nos preocupamos por-
que la formación de cada uno de 
los estudiantes que la conforman, 
sea lo más completa posible.

A más de 2 mil 500 km de dis-
tancia de Morelia –sede de la li-
cenciatura UVAQ–, los estudian-
tes, como parte complementaria 
de su curso, residieron durante 

los meses de agosto, septiembre 
y octubre en la ciudad fronteriza, 
para la realización de sus últimas 
prácticas profesionales.

La función de una aduana es 
el control fiscal y físico de las en-
tradas y salidas de productos en un 
país. Para ello, se requiere de cur-
sos y conocimientos para actuar 
de modo procedente en todo lo 
relacionado con el movimiento de 
mercancías y su vínculo hacenda-
rio. No es cualquier actividad, no 
es una tarea sencilla y la Licencia-
tura en Comercio Internacional de 
la UVAQ ofrece estos conocimien-
tos. Para que sean íntegros, requie-
ren de su aplicación.

Consulta servicios, noticias y más en: exa.uvaq.edu.mx

Motiva a nuevas visiones

Recién egresados practican en Tijuana

La Mtra. María de la Luz Ponce Ávila compartió sus experiencias en la UVAQ.

Las egresadas Lizbeth Alfaro y Mari-
sol Delgado, auxiliadas por personal 
de la Aduana de Tijuana.

Tenemos una tarjeta 
EXA con diferentes 
promociones.

Tenemos diferentes 
eventos, para que veas 
a tus excompañeros.

Ponemos a tu 
disposición nuestra 
Biblioteca Digital. 

La empresaria pidió a los universitarios explotar sus potencialidades en busca de la mejora social

Fue una conferen-
cia muy conmove-

dora y motivadora, tiene 
mucha experiencia y me 
deja muchas cosas qué 
pensar sobre mi futuro”.
Isdeny Tejeda Barriga
Estudiante de Comercio I.

Fue una conferen-
cia que aportó mu-

cho, ya que no sólo fue 
de conocimiento sino de 
experiencias propias, que 
es lo que más te motiva".
María Fernando Rebollo Pizano
Estudiante de Comercio I.

 
Me pareció que la 
maestra Lucy tiene 

mucho por compartir, ya 
que tiene bastantes ex-
periencias sobre cómo se 
desempeña el comercio".
José Luis Rosales
Estudiante de Comercio I.

Otros grupos y proyectos: 
UNIRED,
COPARMEX-UVAQ,
VISIÓN DON VASCO,
RED DE NEGOCIOS, 
Y BOLSA DE TRABAJO

Algunos comentarios de 
los alumnos de Comercio 
Internacional al concluir 
la charla de la ExaUVAQ:
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Los estudiantes de la Pre-
paratoria Santo Tomás 
Moro, de la UVAQ Cam-

pus Santa María y Ciudad Hi-
dalgo participan en las Misiones  
de Adviento, organizadas por el 
Departamento de Pastoral.

El Lic. Jorge Zambrano, la Lic. 
Elvia Torres, y el equipo de Pasto-
ral de la UVAQ, organizan estas 
Misiones y los chicos que asisten 
pasan una semana en algunos de 
los lugares más remotos de nues-
tra entidad, aislados del ruido, de 
las comunicaciones, de la cotidia-
neidad del mundo moderno, todo 
con el objetivo de encontrarse con 
Dios Nuestro Señor en un retiro 
espiritual y al servicio de la gente.

En esta ocasión, Pastoral de la 
UVAQ lleva a más de 60 mucha-
chos misioneros a un lugar deno-
minado San Bartolo Cuitareo, en 
el Municipio de Ciudad Hidalgo. 
Ahí visitan 12 comunidades más, 
a fin de llevar el mensaje de Ad-
viento a los habitantes de las po-
blaciones más alejadas y abando-
nadas, donde ofrecerán charlas 
relacionadas con el Nacimiento 
del Hijo de Dios, igualmente rea-

lizarán visitas a los enfermos, po-
sadas para los niños, y el rezo de 
un Rosario de Aurora.

Los jóvenes se prepararon du-
rante varias semanas a fin de que 
tengan claro cuáles son los obje-
tivos de asistir a estas Misiones, 
de qué manera colaborar y cuáles 
son los beneficios espirituales.

Salen de Misiones
Con todo el ánimo, los misioneros de la UVAQ posaron para la foto del recuerdo.

El Rector de la UVAQ y la Secretaria Académica desearon éxito a los jóvenes.

El 7 de diciembre de 2018 será una 
fecha emblemática, ya que en plena 
fiesta de la Inmaculada Concepción, 
se llevó a cabo la celebración de los 
Sacramentos de Primera Comunión 
y Confirmación para seis señoritas 
y un muchacho, con Mons. Víctor 
Alejandro Aguilar Ledezma, Obispo 
Auxiliar de Morelia, en el auditorio 
“Cesar Nava” de la Universidad 
Vasco de Quiroga.

Zelynn Jockabed Ruiz recibió 
Confirmación y Primera Comu-
nión, igual que Karla Giovanna 
López Hernández y Andrea 
Mendoza Inostrosa. Y confirma-
ción Héctor Espinoza Heredia, Ana 
Laura Morales Porras, Tanya Pau-
lette García Villaseñor y Alejandra 
Villalón Vidales.

El Sacramento de la Confirma-
ción es muy importante porque es 

lo que nos llena en plenitud del Es-
píritu Santo y confirmamos nuestra 
fe en que queremos seguir a Cristo.

Durante su homilía, Mons. 
Víctor Alejandro Aguilar, destacó 
la importancia de recibir al Espíritu 
Santo en estos Sacramentos y les 
indicó que a través del Bautismo, se 
incorporan a la Iglesia, y tiene una 
misión dentro de la misma, como 
laicos, como hijos de Dios.

UNEN FUERZAS 
La UVAQ celebra la firma del 
convenio de colaboración con 
la Sociedad de Cruzados de 
Cristo Rey, que tiene como fin 
la alabanza de Dios y contribuir 
a formar el espíritu social cris-
tiano de los fieles, para imbuir 
del espíritu del Evangelio la 
vida pública, profesional, social, 
jurídica y política, y extender 
así la realeza de Cristo sobre los 
hombres y sobre las sociedades.

Las tareas de ambas insti-
tuciones estarán enfocadas en 
poner en práctica las enseñanzas 
de la Doctrina Social Cristiana, 
ubicando a la persona como eje 
de la sociedad, de donde derivan 

los demás principios como el 
bien común que orientan y 
regulan la vida social que permi-
ten el desarrollo pleno de su 
propia perfección.

Desde su fundación, la 
Universidad Vasco de Quiroga 
(UVAQ) y los Cruzados de Cris-
to Rey (SCCR), han tenido  una 
relación fraterna, mediante el 
auxilio espiritual y sacramental 
y la promoción vocacional a los 
jóvenes. La relación institucional 
nos ayudará a establecer relacio-
nes entre las obras, asesorar en 
la determinación de las materias 
de humanidades, lo que nos 
permite preservar la identidad 
de lo que somos y hacemos.

Los coordinadores de los grupos 
lucieron muy integrados.

Los jóvenes
de la UVAQ asisten

de Misiones a la 
Comunidad de San  

Bartolo Cuitareo, en el 
Municipio de Ciudad 

Hidalgo, donde atende-
rán 12 comunidades con 

diversas actividades 

Universitarios reciben los SacramentosMons. Víctor Aguilar felicitó 
a los jóvenes por recibir los
Sacramentos.
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En el Auditorio César Nava 
de la Universidad Vasco de 
Quiroga se presentó el cierre 
de los Talleres de Danza en 
sus diferentes estilos y for-
mas, con estudiantes de las 
diversas carreras.

La Mtra. Sandra Mendoza 
Mendoza, encargada de área 
de danza de la UVAQ, informó 
que durante todo el semestre 
las chicas y los chicos estuvie-
ron trabajando en las diferen-
tes modalidades, como ritmo 
latino, jazz, danza aérea, que 
fue la novedad en esta presen-
tación, bachata, salsa y danza 
lírica, que es la forma de expre-
sión corporal más pura e inclu-
ye acrobacia y ballet.

Señaló que el objetivo de 
danza en la universidad es 
“que las chicas que entren al 
salón de danza tengan don-

de descargar energía, donde 
puedan, como terapia, disfru-
tar del movimiento, ése es el 
objetivo en sí, que disfruten, 
que se sientan completamente 
plenas, al igual los chicos, en 
la parte de ritmos latinos, ellos 
también disfrutan el descargar 
todo el estrés”. Los muchachos 
van desarrollando nuevas 
modalidades, nuevas actitu-
des, nuevos talentos agregó.

Puntualizó que el trabajo 
que llevan es arduo porque, a 
pesar de tener poco tiempo, la 
mayoría es de Medicina, pero 
hay de todas las carreras. 

“Tenemos que estar traba-
jando acorde con la carrera, 
porque tienen distintas activi-
dades, tiene que ir a prácticas, 
a clases, trabajos y aun así las 
chicas siguen con las ganas de 
aprender, porque aprenden 
nuevos estilos, aprenden otra 
vida, y llegan a encariñarse” 
dijo la Mtra. Sandra Mendoza.
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Con motivo del fin de cur-
sos, se celebraron los 
cierres de los talleres de 

teatro, del Departamento de Di-
fusión Cultural de la Universi-
dad Vasco de Quiroga, con la 
presentación de una obra escrita 
y presentada por los mismos in-
tegrantes de los talleres, alumnos 
procedentes de diversas escuelas 
de la UVAQ.

La Maestra Luisa Angélica 
Meza Porras, encargada del área 
de teatro, del representativo y 
de los talleres de iniciación de la 
UVAQ, informó que en esta oca-
sión se presentó una forma de cla-
se abierta, de clase muestra, “en la 
que pudimos compartir con la 
comunidad universitaria la clase 
de trabajos y de ejercicios que ha-
cemos en el taller para mejorar la 
expresión corporal, la expresión 
verbal, el trabajo de equipo y la 
cuestión del movimiento en esce-
na de los muchachos”.

Se eligió una temática en ar-
monía con el Día de Muertos, 
donde los muchachos tuvieron 
una participación externa, un 
performance:

“Elegimos el tema de la muer-
te y ellos construyeron sus pro-
pios monólogos y a través de su 
cuerpo lograron representar, ex-
presar y compartir qué es lo que 
sentían a partir del concepto de la 

muerte”, comentó la Maestra An-
gélica Meza.

Toda la representación de la 
muerte fue a partir de los textos 
escritos por los propios mucha-
chos y su trabajo corporal.

Cada quien representó lo que 
sentía y todo se amalgamó en una 
sola idea con estos monólogos y 
la representación corporal.

El Maestro Julio Murillo, Jefe 
de Difusión Cultural de la UVAQ 
señaló que para una universidad 
es imprescindible, que además de 
las clases y las materias que for-
man e informan a los estudiantes, 
es de igual valor que lleven a cabo 
una disciplina artística, como es 
el teatro, un ejercicio escénico en 

donde los universitarios, inde-
pendientemente de la carrera que 
estudien, generan herramientas 
de expresión corporal, verbal, 
donde conectan sus sentimientos, 
sus pensamientos con su cuerpo y 
pueden expresar una historia.

En el área de teatro, del repre-
sentativo y de los talleres de inicia-
ción de la UVAQ trabajan decenas 
de estudiantes, con chicos que se 
acercan a hacer casting, quienes 
tienen más experiencia y algunos 
otros talentos, y se les coloca en 
algún proyecto del representativo, 
donde trabajan otros muchachos.

Los talleres se retomarán con el 
arranque del próximo ciclo escolar 
para todas las carreras.

Estudiantes de diversas carreras tuvieron un punto de encuentro gracias al teatro.

Los talleres de teatro  
concluyen con obras  
de los estudiantes

Cierran con mucha
originalidad

El taller significa disfrutar. A mí el teatro 
me gusta. En esos momentos lo tomo 
como una responsabilidad y algo que 
me encanta hacer y aprender y mejorar. 
Pero en cuestiones del taller, para mí es 
una liberación genial porque el 

ambiente es muy entretenido y muy divertido. 
Raúl Victoria Ingeniería en Sistemas

Yo nunca había entrado a teatro, pero 
me pareció cool salir de mi zona de 
confort y probar cosas nuevas. No me 
da pena, me gusta mucho expresarme, 
siento que el teatro es un buen medio 
para expresarnos, sobre todo lo 

que quiere decir nuestro cuerpo.
Melisa Zamora Morales Ciencias de la Comunicación

Dan pasos finales
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Cientos bailarines de More-
lia y ciudades vecinas dis-
frutaron de la música, el 

colorido y diversos ritmos duran-
te el Encuentro de Danza UVAQ 
2018, que se celebró el sábado 17 
de noviembre en el Auditorio Cé-
sar Nava, de la Universidad Vasco 
de Quiroga.

En una amena jornada saba-
tina, bailarines de todas las eda-
des mostraron su talento sobre la 

duela del Auditorio César Nava, 
de la UVAQ, donde decenas de 
espectadores aplaudieron su rit-
mo, creatividad y alegría. 

La Maestra Sandra Mendoza, 
Encargada de Danza en la UVAQ, 
comentó que en el Encuentro 
UVAQ 2018, participaron escue-
las, clubes y grupos de diferentes 
partes de Michoacán gracias a los 
lazos de amistad que se han refor-
zado con esta labor artística. 

Hubo más de 30 diferentes 
grupos, que presentaron más de 
60 números artísticos.
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Se encuentran 
en la danza

FOTO-REPORTAJE

Chicas de la UVAQ.

Danza tradicional.

Muestran fuerza y equilibrio.

El Auditorio Ing. César Nava lució lleno en el Encuentro de Danza. Se presentaron grupos de diversas instituciones educativas.

Hubo una gran demostración de hombres y mujeres en la duela.La edad no importa cuando de bailar se trata, el baile es para todos.
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En Morelia, Pátzcuaro y Lá-
zaro Cárdenas, estudiantes 
de la Universidad Vasco de 

Quiroga (UVAQ) participaron en 
los desfiles conmemorativos de la 
Revolución Mexicana. 

En Morelia, la Escuela de Cul-
tura Física y Deporte representó a la 
institución con un contingente que 
destacó por la realización de pirá-
mides humanas de gran altura, así 
como la gallardía en su marcha por 
la Avenida Madero.

La licenciatura participó por 
primera vez y con gran éxito en 
este evento deportivo que tuvo una 
afluencia de 2,500 estudiantes y do-
centes en los diferentes niveles.

 Con actos conformados por 
pirámides humanas y grupos de 
animación, la Unidad Académica 
de Lázaro Cárdenas (Michoacán), 
también participó en el desfile.

La UVAQ Pátzcuaro realizó lo 
propio con sus estudiantes de prepa, 
cuyos representativos deportivos y 
culturales marcharon por el Centro 
y personificaron a diferentes perso-
najes de la Revolución Mexicana.

Con éxito, la UVAQ hizo "la revolución" al participar en los desfiles  
conmemorativos de Morelia, Lázaro Cárdenas y Pátzcuaro

Hacen revolución
los deportistas

Los Halcones de la UVAQ mostraron su habilidad con las pirámides en plena Avenida Madero.

Gran ánimo mostraron los Halcones de Lázaro Cárdenas.

En UVAQ Ciudad Hidalgo, se inauguró la Exhibición de Danza y 
Gimnasia que llevó a cabo el Gobierno Municipal y la Universidad Vasco 
de Quiroga con la finalidad de que los alumnos de la Escuela de Cultura 
Física y Deporte puedan desarrollar capacidades de expresión corporal, y 
creatividad en el movimiento.

En Pátzcuaro hubo una amplia representación.

La UVAQ  
participó en diversos 

desfiles cívicos-deportivos 
con motivo del 

108 Aniversario de la  
Revolución Mexicana.

MUESTRAN SU DESTREZA
Alumnos de diferentes licenciaturas en de la Universidad 
Vasco de Quiroga (UVAQ) presentaron sus evaluaciones de 
los talleres de Tae Kwon Do, zumba y danza aérea, que son 
complementarios en su formación académica.

La Mtra. Rosario Salgado, Directora de Deportes en la 
UVAQ, informó que en las evaluaciones participaron alum-
nos de varias carreras luego de seis meses de entrenamientos. 
También hubo talleres de ajedrez, tenis de mesa, basquetbol, 
voleibol y fútbol rápido.

El Mtro. José de Jesús Rodríguez 
Calderón, Docente de la Escuela 
de Cultura Física y Deporte de 
la UVAQ, representó a nuestra 
Universidad en los pasados 
días 22 y 23 de noviembre en 
el Primer Congreso Nacional 
de Deporte 2019, con sede en 
Ciudad Hidalgo, Michoacán. 
Su participación consistió en la 
ponencia "Intervención psicoló-
gica en árbitros de fútbol " y en la 
clínica de fundamentos técnicos 
en el fútbol asociación.

Participa en Congreso Deportivo
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DEL CIRCO DE LA FANTASÍA UVAQ

El auditorio se convirtió  
en un luminoso castillo.

Los asistentes estuvieron atentos a cada detalle.

Mulán fue parte de la temática.

Fantasía, acrobacias y mucha diversión. Todos los integrantes del circo se integraron en la foto del recuerdo.

Bella y Príncipe condujeron. Gran muestra de contorsionismo.

Buzz Lightyear se llevó la noche.

Las princesas dieron  
la bienvenida.

El circo aéreo ya es tradición.
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